
 

Consórcio Intermunicipal Lagos São João – CILSJ 
Entidade Delegatária com funções de Agência de Água do Comitê do Rio Macaé e das Ostras 

Sede: Rodovia Amaral Peixoto, km 106 – Balneário – São Pedro da Aldeia/RJ – CEP: 28940-000 Tel: (22) 98841-2358 

 

ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DA PLENÁRIA DO COMITÊ DE BACIA HIDRO-1 

GRÁFICA DOS RIOS MACAÉ E DAS OSTRAS, realizada no dia 28 de abril de dois mil e 2 

vinte e três por videoconferência. Ao vigésimo oitavo dia do mês abril de dois mil e vinte e 3 

três, às oito horas e trinta minutos em primeira convocação, e às oito horas e quarenta e cin-4 

co minutos em segunda convocação, deu-se início a Reunião Ordinária da Plenária do Comi-5 

tê de Bacia Hidrográfica dos Rios Macaé e das Ostras, com a seguinte relação de presença: 6 

Fábio dos Santos Gonçalves, representante da Secretaria de Estado de Defesa Civil da Bai-7 

xada Litorânea – REDEC Litorânea; Rodolfo dos Santos Coutinho Coimbra e Evelyn Rapo-8 

so da Silva, representantes da Prefeitura Municipal de Macaé (PMM); Jolnnye Rodrigues 9 

Abrahão, representantes da Prefeitura Municipal de Rio das Ostras (PMRO); Juliana Gomes 10 

Paula, representante do Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Rio das Ostras – SAEE-11 

RO; Andreza Aparecida Franco Câmara e Suenya Santos da Cruz , representantes da Uni-12 

versidade Federal Fluminense; Maria Inês Paes Ferreira, representante do Instituto Federal 13 

Fluminense – Campus Macaé (IFF-Macaé); Mauro Sérgio Adiala Calixto, representante da 14 

Vale Azul Energia; Affonso Henrique de Albuquerque, representante da Empresa de Assis-15 

tência Técnica e Extensão Rural do Estado do Rio de Janeiro – EMATER-RIO; Otávio José 16 

Costa Martins, representante da BRK Ambiental;  José Eduardo Carramenha, representante 17 

do Terminal Portuário de Macaé (TEPOR);  Maria Aparecida Borges P. Vargas e Benjamim 18 

Sicsu, representantes da Associação Brasileira de Geração de Energia Limpa (ABRAGEL); 19 

Eduardo Bini da Silva, representante do Centro de Estudos e Conservação da Natureza 20 

(CECNA); Leideane Freire da Silva e André Smarra, representantes da Associação de Mo-21 

radores e Amigos de Lumiar (AMA Lumiar); Pedro Peregrini, representante da Prefeitura 22 

Municipal de Nova Friburgo;  Katia Regina S. Coelho de Albuquerque, representante do 23 

Instituto Bioacqua de Prom. de Des. Sust. e Defesa do Meio Ambiente; Fernando Jakitsch 24 

Medina, representante da Usina Termelétrica Norte Fluminense S.A; Virginia Villas Boas 25 

Sá Rego, representante da Associação de Promotores e Criadores de Práticas e Saberes Sus-26 

tentáveis – Casa do Saberes; Renato Guilherme Gullo Lemos, representante da Rio + Sane-27 

amento BL3 S.A.; Valbert Schott da Silva, representante da Águas de Nova Friburgo S.A.; 28 

Andressa da Silva Rodrigues, representante da Companhia Estadual de Águas e Esgotos – 29 

CEDAE; Sara Amélia de Oliveira, representante da Usina Termelétrica Termomacaé. Ou-30 

vintes: Raquel Trevizam (CILSJ); Alice Azevedo (CILSJ); Thiago Cardoso (CILSJ); Rafael 31 

Duarte (CILSJ); Marianna Gullo (CILSJ); Fernanda Hissa (CILSJ); Leonardo Fernandes 32 

(INEA-SUPMA).  A reunião foi presidida pelo Diretor-Presidente do CBH Macaé, Sr. Ro-33 

dolfo dos Santos Coutinho Coimbra, sendo a pauta inicial composta pelo seguinte item: 1) 34 

Aprovação das atas das reuniões plenárias dos dias 21-10-2022; 07-12-2022; 30-01-2023 e 35 

03-03-2023; 2) Referendo da entrada de novas instituições no CBH (INEA-SUPMA); 3) 36 

Aprovação da participação da AMA Lumiar e Vale Azul como suplentes na CTIG; 4) Apro-37 

vação da Resolução que dispõe sobre a modalidade das reuniões do CBH Macaé; 5) Apro-38 

vação da Resolução que aprova o aporte de recursos para o Projeto OrdenaTur Sana; 6) 39 

Aprovação da Resolução que aprova o aporte de recursos para a Revisão do PRH - Módulo 40 

Comunicação; 7) Informe sobre a Retificação na Resolução CBH Macaé n°160/2022; 8) 41 

Definição do Treinamento do SIGA Macaé; 9) Apresentação da Defesa Civil (confirmar); 42 

10)  Participação de membros no Projeto Comitê nas Escolas; 11) Apresentação calendário 43 

eventos CBH Macaé 2023 alterado pela CTEACOM. Realizadas as inclusões e os devidos 44 

esclarecimentos, a pauta da reunião foi assim definida: 1) Aprovação das atas das reuni-45 

ões plenárias dos dias 21-10-2022; 07-12-2022; 30-01-2023 e 03-03-2023; 2) Referendo 46 

da entrada de novas instituições no CBH (INEA-SUPMA); 3) Participação de membros 47 

no Projeto Comitê nas Escolas; 4) Apresentação calendário eventos CBH Macaé 2023 48 

alterado pela CTEACOM; 5) Aprovação da participação da AMA Lumiar e Vale 49 
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Azul como suplentes na CTIG; 6) Aprovação da Resolução que dispõe sobre a moda-50 

lidade das reuniões do CBH Macaé; 7) Aprovação da Resolução que aprova o aporte 51 

de recursos para o Projeto OrdenaTur Sana; 8) Aprovação da Resolução que aprova 52 

o aporte de recursos para a Revisão do  PRH - Módulo Comunicação; 9) Informe 53 

sobre a Republicação da Resolução CBH Macaé n°160/2022; 10) Definição do Treina-54 

mento do SIGA Macaé; 11) Apresentação da Defesa Civil e 12) Informes sobre a As-55 
sembleia da AMA Lumiar – ETE Lumiar. Iniciada a reunião, no ponto de pauta 1, as 56 

atas foram aprovadas, havendo uma correção solicitado pelo Sr. Leonardo Fernandes. Dando 57 

continuidade iniciou-se o ponto de pauta 2, foi referendada a entrada Instituito Estadual do 58 

Ambiente – INEA (Superintendência de Macaé – SUPMA) como membro do Comitê na 59 

condição de primeiro suplente no setor Poder Público. Dando continuidade iniciou-se o pon-60 

to de pauta 3, o Sr. Rodolfo Coimbra fez uma breve explicação sobre o projeto. A palavra 61 

foi passada a Sra. Alice Azevedo que prosseguiu explicando sobre a realização do curso e 62 

informando os representantes do Comitê, conforme indicação da CTEACOM, que palestra-63 

rão em uma das aulas, que terá como tema o Comitê Macaé. Para a turma de Macaé voluta-64 

riaram-se o Sr. José Carramenha e o Sr. Thièrs Porfírio; para a aula de Lumiar volutariaram-65 

se o Sr. Eduardo Bini e o Sra. Virginia Sá; e para a turma de Rio das Ostras indicaram às 66 

representantes da Universidade Federal Fluminense. Prosseguiu informando a possibilidade 67 

de inserção de um texto de algum membro do Comitê na apostila que será elaborada pela 68 

empresa contratada. A Sra. Maria Inês se comprometeu a elaborar o texto que será inserido 69 

no material, tendo o auxílio do Sr. Leonardo Fernandes e Sra. Virginia Sá Rego. Dando con-70 

tinuidade, iniciou-se o ponto de pauta 4, a palavra foi passada a Sra. Virginia Sá que apre-71 

sentou a nova proposta de datas e locais para a realização do Fórum Água e Juventude e da 72 

Comemoração do 20 anos do Comitê. Referente ao Fórum Água e Juventude devido as difi-73 

culdades apresentadas para realizar a primeira edição prevista no Sana, o Comitê deliberou 74 

que a CTEACOM proceda com os ajustes necessários, com indicação de realizar a primeira 75 

edição de 2023 no baixo curso, de preferência em Rio das Ostras ou Casimiro, mantendo a 76 

Diretoria Colegiada informada. Referente à Comemoração dos 20 anos do Comitê, a Sra. 77 

Maria Inês sugeriu que o evento fosse realizado na quadra coberta do IFF-Macaé, havendo 78 

restrição apenas quanto ao consumo de bebidas alcoólicas. O Sr. Rodolfo Coimbra pediu 79 

que sugestões de locais fossem apresentadas à CTEACOM, instância responsável em orga-80 

nizar o evento e informou que o assunto voltará à Plenária em data futura. Dando continui-81 

dade, iniciou-se o ponto de pauta 5 sendo referendada a participação das Instituições na 82 

Câmara Técnica. Dando continuidade, iniciou-se o ponto de pauta 6 onde foi realizada a 83 

leitura da minuta da resolução. Feitos os devidos esclarecimentos e as alterações sugeridas a 84 

minuta foi aprovada. A Sra. Maria Inês, corroborada pelo Sr. Leonardo Fernandes, solicita-85 

ram que está informação das modalidades das reuniões seja incluída no Regimento Interno 86 

do Comitê que se encontra em revisão. Dando continuidade, iniciou-se o ponto de pauta 7, 87 

foi realizada a leitura da minuta da resolução onde foram apresentadas as devidas justificati-88 

vas, realizadas as devidas alterações, sendo a resolução aprovada. Dessa forma, foi aprovado 89 

o aporte adicional de recursos no montante de R$ 17.124,20 (dezessete mil cento e vinte e 90 

quatro reais e vinte centavos), para o projeto “OrdenarTur Sana”, oriundos do Projeto “La-91 

boratório de Aquicultura -Tecnologias para o cultivo de peixes e camarões marinhos”. O Sr. 92 

Leonardo Fernandes sugeriu que fosse incluído no Regimento Interno essa previsão de apro-93 

vação de remanejamento de verba de maneira emergencial pela Diretoria Colegiada. Prosse-94 

gui-se para o ponto de pauta 8, a palavra foi passada a Sra. Marianna Cavalcante que apre-95 

sentou a resolução à Plenaria. Realizada os devidos eclarecimentos e os ajustes solicitados, 96 

foi aprovado o aporte de R$ 465.814,84 (quatrocentos e sessenta e cinco mil oitocentos e 97 

quatorze reais e oitenta e quatro centavos) oriundos dos projetos conforme descrito: R$ 98 
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35.053,90 – Diagnóstico etnogeomorfológico do alto médio curso do rio Macaé; R$ 99 

33.768,77 – Selo amigos da água; R$ 40.263,27 – Rio Macaé conhecer para conservar; R$ 100 

296.152,86 – Laboratório de Aquicultura; R$ 1.479,73 – Estudo de macrodrenagem em á-101 

reas suscetíveis de inundação Macaé; R$ 1.337,15 – Estudo da influência da transposição do 102 

rio Macabu; R$ 4.075,15 – Enquadramento de Corpos Hídricos; R$ 99,92 – Projeto Rebio 103 

União (Monitoramento da Água); R$ 7.539,48 – Monitoramento Climático do Tomate – 104 

Nova Friburgo e R$ 46.044,61 – “Item 9 - Programa Estratégico de Comunicação e Mobili-105 

zação Social” referente aos anos de 2022-2025, da Tabela 5 contida no Anexo I do Plano 106 

Plurianual de Investimentos da Região Hidrográfica VIII para os anos de 2022-2025 (PPA 107 

2022-2025). Em seguida, iniciou-se o ponto de pauta 9, a Sra. Maria Inês explicou que as 108 

alterações feitas pelo GT PSA na Resolução se deram por erro material em uma unidade de 109 

medida que existia no Anexo I, que inviabilizava a execução da fórmula e a troca de termo-110 

logia contida referente ao Programa, que tornava confusa a interpretação da resolução, bem 111 

como sua aplicação. Esses elementos não foram observados na primeira versão aprovada, 112 

sendo necessários esses ajustes, para republicação. Posteriormente, iniciou-se o ponto de 113 

pauta 10 onde a Sra. Marianna Cavalcante que apresentou o site do SIGA Macaé e todas as 114 

suas funcionalidades; finalizou informando que será dado treinamento para os membros do 115 

Comitê, havendo a necessidade de definição de como será dado esse treinamento e propondo 116 

a data de 17 de maio. A Sra Maria Inês sugeriu que o treinamento fosse ministrado de forma 117 

presencial no IFF-Macaé, em seu laboratório de informática. Dessa forma, foi deliberado 118 

que será consultada à disponibilidade do IFF para a utilização do seu espaço e, posterior-119 

mente, será definida à programação do treinamento junto à Diretoria. Prosseguiu-se para o 120 

ponto de pauta 11 onde foi realizada pela Defesa Civil, REDEC Litorânea, pelo Sr. Fábio 121 

Gonçalves apresentação sobre a atuação da Defesa Civil e suas atribuições, com foco nos 122 

Incêndios Florestais. Dando continuidade, iniciou-se o ponto de pauta 12 a palavra foi pas-123 

sada a Sra. Virginia Sá que fez esclarecimentos quanto à Assembleia em que esteve presen-124 

te; foram ouvidos também o Sr. Valbert Schott, a Sra. Maria Inês, o Sr. Affonso Albuquer-125 

que e o Sr. André Smarra. Dessa forma foi deliberado que sejam convidados a Prefeitura de 126 

Nova Friburgo e Concessionária Águas de Nova Friburgo para que apresente o projeto da 127 

ETE Lumiar e o processo de licenciamento do empreendimento em tela, com foco nos po-128 

tenciais impactos ambientais e nos critérios para a escolha do local de implementação da 129 

ETE. Foi deliberado também que esse assunto seja debatido no âmbito do GT Saneamento. 130 

Nada mais havendo a tratar, a presente ata foi lavrada por Thiago J S Cardoso e assinada 131 

pelo Diretor Presidente do CBH Macaé, Sr. Rodolfo dos Santos Coutinho Coimbra.  132 
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